

*И пройдет сквозь года, сквозь мгновения,  
Исторической памяти нить.  
Настоящим и будущим поколениям  
Нужно знать подвиг и не забыть!*

Верхнедвинская центральная районная  
библиотека им. Тараса Хадкевича



# Золотые звёзды земляков

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ  
УКАЗАТЕЛЬ -СПРАВОЧНИК



Составитель Н.С. Глатёнок  
Ответственный за выпуск Л.А. Кушинова

**ЗОЛОТЫЕ ЗВЁЗДЫ ЗЕМЛЯКОВ** : библиографический  
указатель-справочник // ГУК «Верхнедвинская  
централизованная библиотечная система», Центральная  
районная библиотека имени Тараса Хадкевича, Отдел  
обслуживания и информации; [составитель Н.С. Глатёнок]. –  
Верхнедвинск, 2025. – 36 с.

Библиографический указатель-справочник подготовлен к  
80-летию Победы советского народа в Великой Отечественной  
войне и составлен на основе материалов, которыми располагает  
центральная районная библиотека им. Тараса Хадкевича. Также  
включены интернет-ресурсы.

Указатель-справочник адресован широкому кругу читате-  
лей: преподавателям, библиотекарям, студентам, школьникам и  
всем интересующимся подвигами наших земляков – Героев  
Советского Союза.

© Верхнедвинская центральная районная  
библиотека им. Тараса Хадкевича, 2025

## ВВЕДЕНИЕ

*Герой — это человек, который в решительный момент делает то, что нужно делать в интересах человечества.*

*Ю. Гулик*

Звание «Герой Советского Союза» — высшая степень отличия за заслуги перед государством и обществом, связанные с совершением героического подвига в военное и в мирное время. Одновременно с присвоением звания вручались медаль «Золотая Звезда» и орден Ленина.

Впервые звание Героя Советского Союза было присвоено 20 апреля 1934 года отважным лётчикам за спасение экипажа и научного персонала исследовательского судна-ледокола «Челюскин», затёртого Северном Ледовитом океане.

Медаль «Золотая Звезда» — знак отличия лиц, удостоенных звания Героя Советского Союза. Учрежден 1 августа 1939 года. Одновременно с медалью вручался высший орден СССР — орден Ленина.

Указатель-справочник подготовлен к 80-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне и составлен на основе материалов, которыми располагает центральная районная библиотека им. Тараса Хадкевича, а также интернет-ресурсы.

Военные биографии наших земляков - героев — живая страница истории нашей страны и верхнедвинской земли. Воевать пришлось нашим героям на разных фронтах, в разных воинских соединениях, родах войск. География их подвигов охватывает огромное пространство бывшего Советского Союза.

Память о земляках, которые отдали свои жизни за свободу Отчизны, жители района продолжают увековечивать по сей день. Знаковым событием стало открытие в сквере аллеи (2018), где установлены памятные знаки прославившим верхнедвинскую землю Героям Советского Союза. На гранитных плитах начертаны имена восьми человек, навсегда вписавших свои подвиги в историю Великой Победы: участников боевых действий и партизанского сопротивления Андрея Бурака, Семена Забагон-

ского, Ивана Захарова, Ивана Кобзуна, Эдуарда Лавриновича, Ивана Макеенка, Михаила Мядзеля, советской разведчицы и медсестры партизанского отряда «Буря» Надежды Троян.

Литература в указателе расположена в алфавитном порядке авторов.

Библиографический указатель-справочник адресован широкому кругу читателей: преподавателям, библиотекарям, студентам, школьникам и всем интересующимся подвигами наших земляков – Героев Советского Союза.

## СОДЕРЖАНИЕ

Введение	3
Бурак А.М.	6
Забагонский С.А.	9
Кобзун И.М.	12
Лавринович Э.В.	15
Макеенок И.А.	18
Мядзель М.М.	22
Троян Н.В.	25
Захаров И.К.	30

10. Модель, Ф. Среди озер и болот // Люди легенд : [ очерки о партизанах и подпольщиках — Героях Советского Союза]. Вып. 1 / [составители: В. Павлов, Н. Полтораков, И. Селищев]. — М.: Политиздат, 1965. — 674 с.

**ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
ЦЕНТРАЛЬНОГО ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА  
СОЮЗА ССР**

**Об установлении высшей степени отличия — звания Героя Советского Союза**

Центральный исполнительный комитет Союза ССР постановляет:

Установить высшую степень отличия — присвоение за личные или коллективные заслуги перед государством, связанные с совершением геройского подвига, звания Героя Советского Союза.

Звание Героя Советского Союза присваивается исключительно постановлениями Центрального исполнительного комитета Союза ССР. Героям Советского Союза выдаётся особыя грамота.

Герои Советского Союза пользуются правами и преимуществами, установленными для лиц, награждённых двумя орденами Союза ССР (Общее положение об орденах Союза ССР — С. З. СССР 1930 г. № 26, ст. 287).

Председатель Центрального  
Исполнительного Комитета Союза  
ССР  
Секретарь Центрального  
Исполнительного Комитета Союза  
ССР

М. КАЛИНИН

А. ЕНУКИДЗЕ

Москва, Кремль.

16 апреля 1934 г.



## БУРАК Андрей Матвеевич 1911 - 17.10.1943

### Место рождения:

д. Освеица Верхнедвинского района  
Витебской области

Род деятельности: Участник Великой  
Отечественной войны

Годы службы: 1941 – 1943

Награды: Герой Советского Союза  
медаль «Золотая звезда», орден Ленина

Андрей Бурак родился в 1911 году в деревне Освеица (ныне — Верхнедвинский район Витебской области) в рабочей семье. Получил неполное среднее образование. С 1938 года проживал вместе с семьёй в Нижнем Тагиле Свердловской области, работал сначала на заводе имени Куйбышева, затем в Уральском леспромхозе. 14 июня 1941 года был призван на службу в Рабоче-крестьянскую Красную Армию Нижнетагильским районным военным комиссариатом Свердловской области. С начала Великой Отечественной войны — на её фронтах. К сентябрю 1943 года гвардии красноармеец Андрей Бурак был наводчиком пулемёта 3-го батальона 198-го гвардейского стрелкового полка 68-й гвардейской стрелковой дивизии 40-й армии Воронежского фронта. Отличился во время битвы за Днепр.

24 сентября 1943 года полк Бурака подошёл к Днепру в районе посёлка Ржищев Кагарлыкского района Киевской области Украинской ССР. Командование приняло решение послать группу бойцов для занятия плацдарма на его западном берегу. Ночью эта группа форсировала Днепр, но попала под шквальный огонь превосходящих сил противника. Тогда командование послало новую группу на помощь сражающимся на

## ЛИТЕРАТУРА

1. **Захаров Иван Кузьмич** // Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. : в 2 т. / ред. И. Н. Шкадов ; М-во обороны СССР, Гл. упр. кадров, Ин-т воен. истории, Центр. арх. — Т. 1 : Абае–Любичев. — М. : Воениздат, 1987. — С. 535.
2. **Захаров Иван Кузьмич** // Долготович, Б. Д. Созвездие героев земли белорусской / Б. Д. Долготович, А. А. Коваленя. — Минск : БелЭн імя Петруся Броўкі, 2019. — С.307. : ил. — (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).
3. **Захаров Иван Кузьмич** // Навечно в сердце народном / Редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) и др. — 3-е изд., доп. и испр. — Минск: БелСЭ, 1984. — С. 183.
4. **Захаров Иван Кузьмич** // Регионы Беларуси: энциклопедия. В 7 т. т.2 Витебская область. В 2 кн. Кн1. — Минск: Беларусь энцыкл. імя П. Броўкі. - 2010. - С.450
5. **Захаров Иван Кузьмич** // Партизаны=Партызаны=Partisans of Belarus /автор текста и составитель О.У. Усачев.— Минск: Беларусь, 2024. — С.16.
6. **Захаров Иван Кузьмич** // Их именами названы : энциклопедический справочник / редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) [и др.]. — Минск : БелСЭ им. П. Бровки, 1987. — С. 231.
7. **Захаров Иван Кузьмич** // Твои сыновья, Беларусь! Герои Советского Союза : биогр. справ. / [ред. Ю. В. Баженов и др.]. — Минск : БелЭн. імя П. Броўкі, 2015. — С. 54—55.
8. **Захаров, И. К.** Война в краю озёр / И.К. Захаров. - 2-е изд., перераб. и доп.. - Минск : Беларусь, 1973. - 319 с.. - (Мемуары)
9. **Кузнецова-Тимонова, А.В.** Герои Советского Союза. Белорусские партизаны и подпольщики / А.В. Кузнецова-Тимонова // Беларусь партизанская : иллюстрированная энциклопедия партизанского движения в Беларуси в годы Великой Отечественной войны = Guerrilla Belarus / редколл.: В. В. Андриевич (гл. ред.) [и др.]. — Минск : БелЭн імя Петруся Броўкі, 2019. — С. 291–310. — (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).



# ЗАХАРОВ

## Иван Кузьмич

31.07 (13) 08. 1909 – 15.08.1982

### Место рождения

д. Ганевичи Логойского района  
Минской области

### Род деятельности

Участник Великой Отечественной  
войны

### Награды и премии

Герой Советского Союза (1944)  
орден Ленина,  
орденами Отечественной войны II-й  
степени, Красной Звезды, двумя  
орденами «Знак Почёта», медалями

Родился в д. Ганевичи Логойского района Минской области. Член КПСС с 1937 года. Окончил Высшую коммунистическую сельскохозяйственную школу (1934), Республиканскую партшколу при ЦК КП(б)Б (1948). С 1934 года председатель сельсовета, заместитель директора, директор Чапаевской МТС Освейского района Витебской области.

В начале Отечественной войны один из создателей и руководителей Освейского коммунистического подполья. В апреле 1942 года создал и возглавил партизанский отряд им. М. В. Фрунзе, в августе 1942 - январе 1944 года командир Освейской партизанской бригады им. М. В. Фрунзе, одновременно в июне 1942 -декабре 1943 года первый секретарь Освейского подпольного райкома КП(б)Б. В июне 1944 года на партийной работе в Верхнедвинском, Докшицком районах, в 1953 - 1963 годах председатель Белорусского республиканского комитета профсоюза рабочих строительства и промышленности стройматериалов.

Именем И. К. Захарова названа улица в г. Верхнедвинске, пос. Мосты Любансского района.

плацдарме. В эту группу вошёл и Бурак. Несмотря на массированный вражеский огонь, группа переправилась и закрепилась на плацдарме. Немецкие войска предприняли три попытки контратаковать, но все они провалились. Бурак находился в самом центре плацдарма. Огнём своего пулемёта он уничтожил около 100 вражеских солдат и офицеров, а также подбил танк. 17 октября 1943 года в тяжёлом неравном бою Андрей Матвеевич Бурак погиб.

Звание Героя Советского Союза присвоено 13 ноября 1943 года за исключительное мужество и стойкость, проявленные при форсировании Днепра.

Похоронен в с. Щучинка Кагарлыкского района Киевской области.

В деревне Игналино Верхнедвинского района установлен памятный знак в честь Героя Советского Союза.

### ЛИТЕРАТУРА

1. **Бурак** Андрей Матвеевич // Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. : в 2 т. / ред. И. Н. Шкадов ; М-во обороны СССР, Гл. упр. кадров, Ин-т воен. истории, Центр. арх. – Т. 1 : Аба–Любичев. – М. : Воениздат, 1987. – С. 218.
2. **Бурак** Андрей Матвеевич // Долготович, Б. Д. Созвездие героев земли белорусской / Б. Д. Долготович, А. А. Коваленя. – Минск : БелЭн імя Петруся Броўкі, 2019. – С. 82. : ил. – (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).
3. **Бурак** Андрей Матвеевич // Навечно в сердце народном / Редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) и др. — 3-е изд., доп. и испр. — Мн.: БелСЭ, 1984. — С. 79.
4. **Бурак** Андрей Матвеевич // Регионы Беларуси : энциклопедия : в 7 т. / редкол.: Т. В. Белова [и др.]. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2010. – Т. 2 : Витебская область : в 2 кн. – Кн. 1. – С. 112.
5. **Бурак** Андрей Матвеевич // Республика Беларусь : энциклопедия : [в 7 т.] / редкол.: Г. П. Пашков [и др.]. – Минск : БелЭн, 2006. – Т. 2 : А–Герань. – С. 558.

6. **Бурак** Андрей Матвеевич // Слава и гордость земли Витебской : биографический справочник / сост. М. Н. Пригожий ; редкол.: М. П. Кузьмич [и др.]. – Витебск : Витебская областная типография, 2009. – С. 24.
7. **Бурак** Андрей Матвеевич // Твои сыновья, Беларусь! Герои Советского Союза : биографический справочник / ред.: Ю. В. Баженов [и др.] ; худ. ред. П. В. Баранов. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2015. – С. 29.
8. **Бурак** Андрэй Мацвеевіч // Памяць: Верхнядзвінскі раён : гісторыка-дакументальная хроніка гарадоў і раёнаў Беларусі : у 2 кн. / рэдкал.: У. С. Богаў [і інш.]; уклад. А. Ф. Бубала ; мастак Э. Э. Жакевіч. – Мінск : Паліграффармленне, 2000. – Кн. 2. – С. 33.
9. **Кузьміч, М. П.** Бурак Андрэй Мацвеевіч / М.Кузьміч, М.І.Сцепаненка // Імёны, асобы, лёсы: ураджэнцы Віцебшчыны ў далёкім і блізкім замежжы - Мінск : Літаратура і Мастацтва, 2012. - С. 44.
10. **Кузьміч, М. П.** Бурак Андрэй Мацвеевіч / М.П. Кузьміч, М.І. Сцепаненка // Нашы землякі ў далёкім і блізкім замежжы: біяграфічны даведнік. — Віцебск : Вітебск. обл. тип., 2007. - С. 27.
11. **Малашеня, Л.** Низкий поклон за мужество / Лариса Малашеня // Витебские вести. - 2018. - 11 мая. - С. 4
12. **Салаўеў, Н.** У баях за Днепр / Н. Салаўеў // Дзвінская праўда (Верхнядзвінск). – 1976. – 25 верас. – С. 3.
13. **Смагін, І.** За шчасце Радзімы / І. Смагін // Віцебскі рабочы. – 1979. – 3 красавіка. – С. 2.
14. **Смагін, І.** Подзвіг кулямётчыка / І. Смагін // Дзвінская праўда (Верхнядзвінск). – 1984. – 8 мая. – С. 2.
39. **Пашкевіч, Тамара** Имя героя - верхнедвинской школе / Тамара Пашкевич // Витебские вести. - 2022. — 11 мая. — С. 5.
40. **Памяць** будзе жыць // Дзвінская праўда. – 2011. – 13 верасня. – С. 2.
41. **Плугатарёв, И.** Виктория Надежды / И. Плугатарёв // Белорусская нива. – 2012. – 7 декабря. – С. 15.
42. **Плугатарёв, И.** Виктория Надежды / И. Плугатарёв // Белорусская нива. – 2012. – 8 декабря. – С. 15.
43. **Рыц, Р.** Заслугоўае ўвекавечання : Н. Траян / Р.Рыц // Дзвінская праўда. - 2007. - 10 ліпеня. - С.2
- Верхнедвинской школе** присвоено имя знаменитой советской разведчицы Надежды Траян // sb.by . – URL: <https://www.sb.by/articles/otlichnitsa-nadya.html> – Дата публ.: 20.05.2022.
- В верхнедвинской школе** хранят память о Герое Советского Союза Надежде Траян и реализуют проекты в рамках СГ/ sb.by. – URL: <https://belrus.ru/info/v-verxnedvinskoy-shkole-xranyat-pamyat-o-geroe-sovetskogo-soyuza-nadezhde-troyan-i-realizuyut-proekty-v-ramkakh-sg/> – Дата публ.: 11.05.2023.

20. Здесь закатилась черная звезда гауляйтера / подгот. В. Степаненко // Советская Белоруссия. - 2013. – 21 сентября. – С. 12–13.
21. Іофе, Э. Р. Легендарная ўдзельніца акцыі супраціву / Эмануіл Іофе // Культура. - 2021. — 30 кастрычніка. — С. 14.
22. Іх імёнамі названы вуліцы нашага горада // Дзвінская праўда. - 2016. - 8 ліпеня . - С. 4
23. Личный враг Гитлера / подгот. А. Шевко // Сельская газета. – 2017. – 30 мая. – С. 23.
24. Лукьянёв, Б. По заданиям партизан / Б. Лукьянёв // Героини: очерки о женщинах – Героях Советского Союза / ред.-сост. Л. Ф. Торопов. – Москва, 1969. – Вып. 2. – С. 334–342.
25. Малашэнія, Л. Низкий поклон за мужество / Лариса Малашэнія // Витебские вести. - 2018. - 11 мая. - С. 4
26. Мороз, Алёна. Смысл жизни: служить Родине и людям / Алёна Мороз // Дзвінская праўда. - 2022. — 21 чэрвеня. — С. 4.
27. Мороз, Алёна. Горит огонь Памяти / Алёна Мороз // Дзвінская праўда. - 2021. — 5 лістапада. — С. 2.
28. Мороз, Алёна. Дружеские связи крепнут : Беларусь-Россия / Алёна Мороз // Дзвінская праўда. - 2024. — 5 лістапада. — С. 2.
29. Мороз, Алёна. Имя Героя - школе! / Алёна Мороз // Дзвінская праўда. - 2022. — 13 мая. — С. 1, 5.
30. Мороз, Алёна. Объединяет память о Герое / Алёна Мороз // Дзвінская праўда. - 2023. — 4 лістапада. — С. 4.
31. Мороз, Алёна. Смысл жизни: служить Родине и людям / Алёна Мороз // Дзвінская праўда. - 2022. — 12 ліпеня. — С. 4
32. Москаленко, Г. Убийство Кубе: чего мы не знаем : участие Надежды Троян-уроженки г. Дрисса / Г. Москаленко // Беларуская думка. - 2008. - № 9. - С.84
33. Надежда разгадать загадку // СБ. Беларусь сегодня. прилож. Союз. Беларусь. Россия.. - 2021. — 21 октября. — С. 5.
34. Надежда Троян : их имена носят улицы нашего города // Дзвінская праўда. - 2024. — 21 мая. — С. 4.
35. Озерский, Александр. В гости к москвичам / Александр Озерский // Витебские вести. - 2023. — 8 ноября. — С. 4.
36. Озерский, Александр. Огонь памяти не угаснет / Александр Озерский // Витебские вести. - 2021. — 26 ноября. — С. 6.
37. От Верхнедвинска до Москвы // Сельская газета. - 2023. — 11 мая. — С. 14.
38. Памяти Героя // Дзвінская праўда . - 2023. — 11 мая. — С. 5.



## ЗАБАГОНСКИЙ Семён Александрович 1911 - 17.10.1943

**Место рождения:**  
д. Залучье Верхнедвинского района  
Витебской области  
**Род деятельности:** Участник  
Великой Отечественной войны  
**Годы службы:** 1941 – 1945  
**Награды:** Герой Советского Союза  
(1943), орден Ленина

Родился 1 (14) января 1910 года в деревне Залучье Верхнедвинского района Витебской области в семье крестьянина. Белорус. Образование начальное. Работал в колхозе.

В сентябре 1941 года призван в ряды Красной Армии. В том же году направлен в действующую армию. Воевал на Воронежском фронте. Член ВКП (б)/КПСС с 1944 года.

22 сентября 1943 года 237-я стрелковая дивизия 40-й армии достигла Днепра севернее Ржищева в районе Букринской излучины. Противоположный берег зловеще молчал. Командир полка решил отправить туда разведчиков.

В ночь на 24 сентября 1943 года помощник командира взвода пешей разведки 835-го стрелкового полка сержант С.А. Забагонский во главе группы разведчиков первым переправился на правый берег Днепра в районе села Гребени Кагарлыкского района Киевской области.

Смелчаки обследовали берег, выбрали места, удобные для высадки, и поднялись на откос. На рассвете они обнаружили большую группу гитлеровцев и, подпустив её на близкое расстояние, в короткой схватке уничтожили.

С.А. Забагонский во время поиска и ликвидации группы фашистов проявил инициативу и бесстрашие.

Когда берег был свободен, сержант С.А.Забагонский световыми сигналами указал место для причаливания лодок и плотов. Утром началась переправа. Бойцы форсировали реку, захватили плацдарм и прочно удерживали его, отбив все контратаки противника.

Герой Советского Союза (1943). Член КПСС с 1944.

После окончания войны С.А. Забагонский работал в Томской и Ленинградской областях. Скончался 27 января 1955 года. Похоронен в Санкт-Петербурге на Большеохтинском кладбище.

Награждён орденом Ленина, медалями.

В деревне Залучье Верхнедвинского района установлен памятный знак Герою Советского Союза.

## ЛИТЕРАТУРА

1. **Забагонский Семён Александрович** // Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. : в 2 т. / ред. И. Н. Шкадов ; М-во обороны СССР, Гл. упр. кадров, Ин-т воен. истории, Центр. арх. – Т. 1 : Абае–Любичев. – М. : Воениздат, 1987. – С. 514.
2. **Забагонский Семён Александрович** // Долготович, Б. Д. Созвездие героев земли белорусской / Б. Д. Долготович, А. А. Коваленя. – Минск : БелЭн імя Петруся Броўкі, 2019. – С. 92. : ил. – (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).
3. **Забагонский Семён Александрович** // Навечно в сердце народном / Редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) и др. — 3-е изд., доп. и испр. — Минск: БелСЭ, 1984. — С. 175.
4. **Забагонский Семён Александрович** // Регионы Беларуси : энциклопедия : в 7 т. / редкол.: Т. В. Белова [и др.]. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2010. – Т. 2 : Витебская область : в 2 кн. – Кн. 1. – С. 434.
5. **Забагонский Семён Александрович** // Республика Беларусь : энциклопедия : [в 7 т.] / редкол.: Г. П. Пашков [и др.]. – Минск : БелЭн, 2006. – Т. 3 : Герасименко–Картель. – С. 578.
6. **Забагонский Семен Александрович** // Слава и гордость земли Витебской : биографический справочник / сост. М. Н. Пригожий ; редкол.: М. П. Кузьмич [и др.]. – Витебск : Витебская областная типография, 2009. – С. 46.
7. **Забагонский Семён Александрович** // Твои сыновья, Беларусь! Герои Советского Союза : биографический справочник / ред.: Ю. В. Баженов [и др.]. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2019. – С. 323. : ил. – (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).
8. **Троян Надежда Викторовна** // Регионы Беларуси : энциклопедия : в 7 т. / редкол.: Т. В. Белова [и др.]. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2011. – Т. 2 : Витебская область : в 2 кн. – Кн. 2. – С. 253.
9. **Троян Надежда Викторовна** // Слава и гордость земли Витебской : биографический справочник / сост. М. Н. Пригожий ; редкол.: М. П. Кузьмич [и др.]. – Витебск : Витебская областная типография, 2009. – С. 134.
10. **Троян Надежда Викторовна** // Твои сыновья, Беларусь! Герои Советского Союза : биографический справочник / ред.: Ю. В. Баженов [и др.] ; худ. ред. П. В. Баранов. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2015. – С. 138.
11. **Троян Надежда Викторовна** // Партизаны=Partisans of Belarus /автор текста и составитель О.У. Усачев. – Минск: Беларусь, 2024. – С. 29.
12. **Алея Герояў** // Дзвінская праўда. – 2018. – 8 мая. – С. 4–5.
13. **Бараноўскі, Я.** Хто спыніў гадзіннік апоўначы? / Я. Бараноўскі // Звязда. – 2014. – 10 мая. – С. 4.
14. **Белов, С.** Герой Советского Союза – заслуженный врач Н. В. Троян / С. Белов // Віцьбічы = Витьбичи. – 1998. – 25 июня. – С. 7.
15. **В память о геройне** // Дзвінская праўда. - 2018. - 3 красавіка. - С. 2
16. **Долгополов, Н.** Звезда Надежды / Н. Долгополов // Советская Белоруссия. – 2012. – 19 янв. – С. VI.
17. **Долгополов, Н.** Отличница Надя / Николай Долгополов. - (Союз. Беларусь. Россия) // СБ. Беларусь сегодня. - 2022. — 20 мая.
18. **Долгополов, Н.** Не дать забыть : Союз приложение к СБ / Николай Долгополов // СБ. - 2017. - 20 октября. - С. 4
19. **Зимацкая, А.** Надежды жизнь и подвиг боевой / Анна Зимацкая // Дзвінская праўда. - 2014. - 22 ліпеня. - С.2

карателями. По заданию организации приняла участие в подготовке операции по уничтожению фашистского гауляйтера в Белоруссии Вильгельма фон Кубе.

За мужество и геройство, проявленные в боях, 29.10.1943 присвоено звание Героя Советского Союза.

В 1947 окончила 1-й Московский медицинский институт. Работала директором НИИ санитарного просвещения Министерства здравоохранения СССР, доцентом кафедры хирургии 1-го Московского медицинского института. Была членом президиума Советского комитета ветеранов войны, членом Комитета защиты мира, председателем исполкома Союза обществ Красного Креста и Красного Полумесяца СССР, членом Совета международной Федерации борцов сопротивления, сопредседателем Международной организации санитарного просвещения. Кандидат медицинских наук, старший лейтенант медицинской службы запаса.

Умерла в Москве 7 сентября 2011 года в возрасте 89 лет.

## ЛИТЕРАТУРА

1. **Кузьміч, М. П.** Траян Надзея Віктараўна : біографічны даведнік / М.П. Кузьміч, М.І. Сцепаненка // Нашы землякі ў далёкім і блізкім замежжы. - Віцебск : Вітеб. обл. тип., 2007. - С. 168.
2. **Кузьміч, М. П.** Траян Надзея Віктараўна / М. Кузьміч, М.І. Сцепаненка // Імёны, асобы, лёсы: ураджэнцы Віцебшчыны ў далёкім і блізкім замежжы - Мінск : Літаратура і Мастацтва, 2012. - С. 23.
3. **Селеменев, В. Д.** "Медички" крови не боятся / Вячеслав Селеменев ; Виктор Шимолин // Охота на палача : Ист.-док. очерк. - Минск : Лит. и Искусство, 2007. - С. 191-198.
4. **Траян Надзея Віктараўна** // Памяць: Верхнядзвінскі раён : гісторыка-дакументальная хронікі гарадоў і раёнаў Беларусі : у 2 кн. / рэдкал.: У. С. Богаў [і інш.]; уклад. А. Ф. Бубала ; мастак Э. Э. Жакевіч. – Мінск : Паліграфафармленне, 2000. – Кн. 2. – С. 38.
5. **Траян Надежда Викторовна** // Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. : в 2 т. / ред. И. Н. Шкадов ; М-во обороны СССР, Гл. упр. кадров, Ин-т воен. истории, Центр. арх. – Т. 2 : Любов–Ящук. – М. : Воениздат, 1988. – С. 602.

2.

В. Баженов [и др.] ; худ. ред. П. В. Баранов. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2015. – С. 53–54.

8. **Забагонскі Сямён Аляксандравіч** // Памяць: Верхнядзвінскі раён : гісторыка-дакументальная хронікі гарадоў і раёнаў Беларусі : у 2 кн. / рэдкал.: У. С. Богаў [і інш.]; уклад. А. Ф. Бубала ; мастак Э. Э. Жакевіч. – Мінск : Паліграфафармленне, 2000. – Кн. 2. – С. 34–35.

9. **Кузьміч, М. П.** Забагонскі Сямён Аляксандравіч / М.Кузьміч, М.І.Сцепаненка // Імёны, асобы, лёсы: ураджэнцы Віцебшчыны ў далёкім і блізкім замежжы - Мінск : Літаратура і Мастацтва, 2012. - С. 119.

10. **Кузьміч, М. П.** Забагонскі Сямён Аляксандравіч / М.П. Кузьміч, М.І. Сцепаненка // Нашы землякі ў далёкім і блізкім замежжы: біяграфічны даведнік. — Віцебск : Вітеб. обл. тип., 2007. - С. 72.

11. **Алея Герояў** // Дзвінская праўда. – 2018. – 8 мая. – С. 4–5.

12. **Малашеня, Л.** Низкий поклон за мужество / Лариса Малашеня // Витебские вести. - 2018. - 11 мая . - С. 4

НЕ РАДИ СЛАВЫ. Семен Забагонский

URL: <https://minsknews.by/ne-radi-slavy-semen-zabagonskij/> – Дата публ.: 24.11.2021.

ТРАГИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ советского героя Семена Забагонского, что стало с разведчиком в мирное время. – URL: <https://dzen.ru/a/Y5b1TXiETFjTVzYh> – Дата публ.: 13.12.2022.





## КОБЗУН Иван Михайлович

24(11).11.1902 - 1942

### Место рождения:

д. Барсуки Верхнедвинского района  
Витебской области

Род деятельности: участник Великой  
Отечественной войны

Годы службы: 1924 – 1942

Награды: Герой Советского Союза  
(1940), орден Ленина

Родился 24 ноября 1902 года в деревне Барсуки Шайтеровского сельсовета Верхнедвинского района в крестьянской семье. Белорус. Член ВКП(б) с 1931 года.

В Красной Армии в 1924-27 годах, с 1930 года служил в войсках ОГПУ - НКВД, с декабря 1939 года - в пограничных войсках. Участник советско-финляндской войны 1939-40 годов. Командир пулемётного взвода 5-го пограничного полка лейтенант Иван Кобзун 27 января 1940 года с небольшой группой пограничников оказался в окружении.

С остатками группы он вышел из окружения. 4 февраля 1940 г. он участвовал в бою с превосходящими силами противника. Когда противник перешел в решительное наступление, Иван Кобзун огнем станкового пулемета прикрывал отход кавалерийского эскадрона и стрелкового взвода 118 - го сп, нанося противнику большие потери, и заставил последнего перейти к обороне, чем обеспечил благополучный выход своих подразделений. В этом бою Иван Кобзун был ранен в грудь.

В период окружения КП 54 - й сд Кобзун, находясь в 5 -й роте на одном из боевых участков обороны, несмотря на ранение, оставался в строю, умело подавляя огневые точки противника и нанося ему огромные потери. Когда противник открыл огонь прямой наводкой из противотанкового орудия по транспортной роте, И.М. Кобзун из своего станкового пулемета заста-



## ТРОЯН Надежда Викторовна

24.10.1921 - 07.09.2011

### Место рождения

г. Верхнедвинск Витебской области  
Род деятельности

Участник Великой Отечественной войны

Научное звание

Кандидат медицинских наук

Награды и премии

Герой Советского Союза (1943)

орден Ленина

Орден Красной Звезды

Орден Трудового Красного Знамени –  
дважды

орден Великой Отечественной войны  
I степени

Надежда Викторовна родилась 24 октября 1921 года в белорусской рабочей семье в г. Дриssa (Верхнедвинск), расположенному в Витебской области. Её семья часто переезжала в разные части Советского Союза, в том числе в Чечню и Сибирь. Окончив десять классов школы с отличием, она поступила в Московский медицинский институт, но перевелась в Минский медицинский институт, когда её семья переехала в Минск.

С началом Великой Отечественной войны, находясь на территории, временно оккупированной фашистскими войсками, участвовала в работе подпольной организации в городе Смолевичи Минской области. Члены подпольной комсомольской организации, созданной на торфозаводе, собирали разведанные о противнике, пополняли ряды партизан, оказывали помощь их семьям, писали и расклеивали листовки.

С июля 1942 - разведчица и медсестра партизанского отряда «Буря» Смолевичского района 4-й партизанской бригады «Дядя Коля» в Минской области. Участвовала в операциях по взрыву мостов, нападении на вражеские обозы, не раз вступала в бой с

4. **Мядзель** Михаил Маркович // Регіоны Беларуси : энциклопедия : в 7 т. / редкол.: Т. В. Белова [и др.]. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2011. – Т. 2 : Витебская область : в 2 кн. – Кн. 2. – С. 153.
5. **Мядзель** Михаил Маркович // Республика Беларусь : энциклопедия : [в 7 т.] / редкол.: Г. П. Пашков [и др.]. – Минск : БелЭн, 2007. – Т. 5 : Минск–Педиатрия. – С. 281.
6. **Мядзель** Михаил Маркович // Слава и гордость земли Витебской : биографический справочник / сост. М. Н. Пригожий ; редкол.: М. П. Кузьмич [и др.]. – Витебск : Витебская областная типография, 2009. – С. 97.
7. **Мядзель** Михаил Маркович // Твои сыновья, Беларусь! Герои Советского Союза : биографический справочник / ред.: Ю. В. Баженов [и др.] ; худ. ред. П. В. Баранов. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2015. – С. 100.
8. **Мядзель** Міхаіл Маркавіч // Памяць: Верхнядзвінскі раён : гісторыка-дакументальныя хронікі гарадоў і раёнаў Беларусі : у 2 кн. / рэдкал.: У. С. Богаў [і інш.]; уклад. А. Ф. Бубала ; мастак Э. Э. Жакевіч. – Мінск : Паліграффармленне, 2000. – Кн. 2. – С. 37.
9. **Кузьміч, М. П.** Мядзель Міхаіл Маркавіч / М.Кузьміч, М.І.Сцепаненка // Імёны, асобы, лёсы: ураджэнцы Віцебшчыны ў далёкім і блізкім замежжы - Мінск : Літаратура і Мастацтва, 2012. - С. 202.
10. **Кузьміч, М. П.** Мядзель Міхаіл Маркавіч / М.П. Кузьміч, М.І. Сцепаненка // Нашы землякі ў далёкім і блізкім замежжы: біяграфічны даведнік. — Віцебск : Віцеб. обл. тип., 2007. - С. 119.
11. **Агурок, П.** Палітрук Міхаіл Мядзель / П. Агурок // Віцебскі рабочы. – 1957. – 10 ліпеня. – С. 3.
12. **Малашеня, Л.** Низкий поклон за мужество / Лариса Малашеня // Витебские вести. - 2018. - 11 мая. - С. 4
13. **Салаўёў, М.** Парторг батальёна / М. Салаўёў // Дзвінская праўда. – 1981. – 16 ліпеня. – С. 2.

вил это орудие замолчать.

За время боя Иван Кобзун выпустил подряд 25000 патронов. В нескольких местах был пробит кожух, но, замотав его изоляционной лентой, расклепав пробоины, он продолжал вести сокрушительный огонь. Когда противник вывесил плакат с предложением о сдаче гарнизона и высланные группы не могли его снять, Кобзун огнем своего пулемета с расстояния 300 м перерезал дерево, на котором он был вывешен.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 26 апреля 1940 года "за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с финской белогвардейщиной и проявленные при этом отвагу и геройство" лейтенанту Кобзуну Ивану Михайловичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали "Золотая Звезда".

После советско-финляндской войны И.М. Кобзун учился в Высшей школе НКВД СССР.

Участник Великой Отечественной войны. Погиб в 1942 году. Награждён орденом Ленина.

В деревне Барсуки Верхнедвинского района установлен памятный знак в честь Героя Советского Союза.

## ЛИТЕРАТУРА

1. **Кобзун** Иван Михайлович // Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. : в 2 т. / ред. И. Н. Шкадов ; М-во обороны СССР, Гл. упр. кадров, Ин-т воен. истории, Центр. арх. – Т. 1 : Абае–Любичев. – М. : Воениздат, 1987. – С. 671.
2. **Кобзун** Иван Михайлович // Долготович, Б. Д. Созвездие героев земли белорусской / Б. Д. Долготович, А. А. Коваленя. – Минск : БелЭн імя Петруся Броўкі, 2019. – С.46. : ил. – (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).
3. **Кобзун** Иван Михайлович // Их именами названы : энциклопедический справочник / редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) [и др.]. – Минск : БелСЭ им. П. Бровки, 1987. – С. 277.
4. **Кобзун** Иван Михайлович // Навечно в сердце народном / Редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) и др. — 3-е изд., доп. и испр. — Mn.: БелСЭ, 1984. — С. 232.

5. **Кобзун** Иван Михайлович // Регионаы Беларуси : энциклопедия : в 7 т. / редкол.: Т. В. Белова [и др.]. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2010. – Т. 2 : Витебская область : в 2 кн. – Кн. 1. – С. 497.
6. **Кобзун** Иван Михайлович // Республика Беларусь : энциклопедия : [в 7 т.] / редкол.: Г. П. Пашков [и др.]. – Минск : БелЭн, 2007. – Т. 4 : Картография–Миноговье. – С. 97.
7. **Кабзун** Іван Міхайлавіч // Памяць: Верхнядзвінскі раён : гісторыка-документальная хроніка гарадоў і раёнаў Беларусі : у 2 кн. / рэдкал.: У. С. Богаў [і інш.]; уклад. А. Ф. Бубала ; мастак Э. Э. Жакевіч. – Мінск : Паліграфафармленне, 2000. – Кн. 2. – С. 35.
8. **Кузьміч, М. П.** Кобзун Іван Міхайловіч / М. Кузьміч, М.І. Сцепаненка // Імёны, асобы, лёсы: ураджэнцы Віцебшчыны ў далёкім і блізкім замежжы - Мінск : Літаратура і Маствацтва, 2012. - С. 163.
9. **Кузьміч, М. П.** Кобзун Іван Міхайловіч : біяграфічны даведнік / М.П. Кузьміч, М.І. Сцепаненка // Нашы землякі ў далёкім і блізкім замежжы. - Віцебск : Вітеб. обл. тип., 2007. - С. 97.
10. Алея Герояў // Дзвінская праўда. – 2018. – 8 мая. – С. 4–5.
11. **Іван Кобзун** : их имена носят улицы нашего города // Дзвінская праўда. - 2024. — 30 студзеня. — С. 4.
12. **Іх імёны** носяць вуліцы нашага горада // Дзвінская праўда. – 2011. – 24 чэрвеня. – С. 2.
13. **Малашеня, Л.** Низкий поклон за мужество / Лариса Малашеня // Витебские вести. - 2018. - 11 мая. - С. 4
14. **Рыц, Р.** Першы Герой нашага раёна / Р. Рыц // Дзвінская праўда. – 2007. – 7 верасня. – С. 2.
15. **Рыц, Р.** Тут яго карані / Р. Рыц // Дзвінская праўда. - 1988. — 16 студзеня. — С. 2.
16. **Рыц, Р.** Яго сустракаў увесь горад / Р. Рыц // Дзвінская праўда. - 2000. — 1 верасня. — С. 2.

Парторг батальона 1031-го стрелкового полка старший лейтенант Мядзель, возглавляя группу воинов, переправился 25 сентября 1943 года на правый берег Днепра юго-западнее села Окуниово (Козелецкий район Черниговской области) и с фланга нанес внезапный удар по противнику, чем способствовал форсированию реки полком.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 17 октября 1943 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецко-фашистскими захватчиками и проявленные при этом мужество и героизм старшему лейтенанту Мядзелю Михаилу Марковичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда» (№ 2233).

В августе-сентябре 1945 года в должности заместителя командира зенитно-артилерийской дивизии в составе Приморской группы войск участвовал в боях с японскими милитаристами.

С 1946 года капитан М.М. Мядзель – в запасе. Работал начальником отдела кадров, затем директором Братцевской птицефабрики Солнечногорского района Московской области. Умер 21 января 1981 года. Похоронен в Москве на Головинском кладбище (уч. 21).

В деревне Задежье Верхнедвинского района установлен памятный знак- стела в честь Героя Советского Союза.

## ЛИТЕРАТУРА

1. **Мядзель** Михаил Маркович // Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. : в 2 т. / ред. И. Н. Шкадов ; М-во обороны СССР, Гл. упр. кадров, Ин-т воен. истории, Центр. арх. – Т. 2 : Любов–Ящук. – М. : Воениздат, 1988. – С. 133.
2. **Мядзель** Михаил Маркович // Долготович, Б. Д. Созвездие героев земли белорусской / Б. Д. Долготович, А. А. Коваленя. – Минск : БелЭн імя Петруся Броўкі, 2019. – С. 111. : ил. – (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).
3. **Мядзель** Михаил Маркович // Навечно в сердце народа / Редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) и др. — 3-е изд., доп. и испр. — Мн.: БелСЭ, 1984. — С. 369.



**МЯДЗЕЛЬ**  
**Михаил Маркович**  
**17.10.1910 – 21.01.1981**

**Место рождения**

д. Задежье Верхнедвинского района  
Витебской области

**Род деятельности**

Участник Великой Отечественной войны

**Годы службы**

1941–1945

**Награды и премии**

Герой Советского Союза (1943)  
орден Ленина  
2 ордена Красной Звезды

Родился 17 октября 1910 года в деревне Задежье Освейского района Полоцкой области, ныне Верхнедвинского района Витебской области республики Беларусь, в семье крестьянина. Белорус. Окончил 7 классов. Работал завхозом на Братцевской птицефабрике в Солнечногорском районе Московской области. В 1936 году окончил курсы пропагандистов. Член ВКП (б) с 1939 года.

В Красной Армии с июня 1941 года. С этого же времени на фронте. Был старшиной, заместителем политрука, политруком стрелковой роты, парторгом стрелкового батальона. Воевал на Западном, Брянском, Центральном, 1-м Украинском фронтах. В боях трижды ранен.

**Участвовал:**

- в оборонительных боях за город Витебск – в 1941 году;
- в оборонительных боях в районе города Ливны Орловской области – в 1942;
- в Воронежско-Касторненской операции, в том числе в освобождении города Фатеж, в боях на Курской дуге, в освобождении Левобережной Украины, в том числе городов Конотоп, Нежин, Остер, в форсировании Днепра с завоеванием плацдарма – в 1943.



**ЛАВРИНОВИЧ**  
**Эдуард Викторович**  
**27.10.1909 — 12.03.1982**

**Место рождения:**

д. Кулаково Верхнедвинского района  
Витебской области

**Род деятельности**

Участник Великой Отечественной войны

**Годы службы**

1941 – 1944

**Воинское звание**

капитан

**Награды и премии**

Герой Советского Союза (1944), медаль «Золотая звезда», орден Ленина — трижды, орден Отечественной войны 1-й степени

Родился 27 октября 1909 года в деревне Кулаково Верхнедвинского района в семье крестьянина. Белорус. Окончил 6 классов. В 1931 – 1932 годах служил в Красной Армии, окончил курсы политсостава. Член ВКП (б) с 1932 года. После демобилизации переехал в Краснодарский край. Работал на МТС, затем инструктором райкома партии. В 1938 – 1941 годах работал счетоводом, председателем колхоза Буда-Кошелёвского района Гомельской области.

Участник Великой Отечественной войны с августа 1941 года. Был командиром диверсионной группы, затем командиром взвода партизанского отряда имени М.И.Калинина 1-й Гомельской партизанской бригады.

Поздней осенью 1942 года группа Лавриновича передислоцировалась в Брянские леса в район Новозыбкова. Всю зиму они «работали» на железной дороге Гомель – Брянск. А в начале марта 1943 года группа возвратилась в родные места и примкнула к 1-й Гомельской партизанской бригаде. Теперь она стала взводом, который под командованием Лавриновича Э.В. отправился в Буда-Кошелёвский район для диверсионной работы на «железке». Основной базой стали Чечерские леса.

Лавринович Э.В. активно участвовал в операции «Рельсовая война». Для выполнения этой задачи был создан большой отряд. Заместителем командира по минированию и подрыву железнодорожного полотна назначили Лавриновича. Партизаны взорвали на большом расстоянии «железку», надолго парализовав движение по дороге.

С 1943 года капитан Э.В. Лавринович – в запасе. В 1943 – 1971 годах на советской и административной работе в Буда-Кошелёвском районе Гомельской области.

Умер 12 марта 1982 года. Похоронен в Гомеле.

Награждён 2 орденами Ленина, орденом Отечественной войны 1-й степени, медалями.

В д. Бигосово Верхнедвинского района установлена мемориальная доска в память Лавриновича Э.В.

## ЛИТЕРАТУРА

1. **Лавринович** Эдуард Викторович // Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. : в 2 т. / ред. И. Н. Шкадов ; М-во обороны СССР, Гл. упр. кадров, Ин-т воен. истории, Центр. арх. – Т. 1 : Абае–Любичев. – М. : Воениздат, 1987. – С. 837.
2. **Лавринович** Эдуард Викторович // Долготович, Б. Д. Созвездие героев земли белорусской / Б. Д. Долготович, А. А. Коваленя. – Минск : БелЭн імя Петруся Броўкі, 2019. – С. 314. : ил. – (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).
3. **Лавринович** Эдуард Викторович // Их именами названы : энциклопедический справочник / редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) [и др.]. – Минск : БелСЭ им. П. Бровки, 1987. – С. 347.
4. **Лавринович** Эдуард Викторович // Навечно в сердце народном / Редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) и др. — 3-е изд., доп. и испр. — Минск : БелСЭ, 1984. — С. 290.
5. **Лавринович** Эдуард Викторович // Регионы Беларуси : энциклопедия : в 7 т. / редкол.: Т. В. Белова [и др.]. – Минск : БелЭн імя П. Бровкі, 2011. – Т. 2 : Витебская область : в 2 кн. – Кн. 2. – С. 18.
6. **Лавринович** Эдуард Викторович // Республика Беларусь : энциклопедия : [в 7 т.] / редкол.: Г. П. Пашков [и др.]. – Минск : БелЭн, 2007. – Т. 4 : Картография–Миноговье. – С. 389.

Э. Э. Жакевіч. – Мінск : Паліграфафармленне, 2000. – Кн. 2. – С. 36.

11. **Аддзельны, П.** Адзін з 67 / П. Аддзельны // Віцебскі рабочы. – 1973. – 10 лютага. – С. 3.
12. Алея Героя // Дзвінская праўда. - 2018.— 8 мая. — С.4—5.
13. **Ковалёнок, К.** Морское братство нерушимо / Ксения Ковалёнок // Дзвінская праўда. - 2018. - 24 ліпеня. - С. 1
14. **Малашеня, Л.** Низкий поклон за мужество / Лариса Малашеня // Витебские вести. - 2018. - 11 мая. - С. 4
15. **Мікалаеў, Д.** Прыклад мужнасці / Д. Мікалаеў // Дзвінская праўда. – 2005. – 1 ліпеня. – С. 3.
16. **Подвиг** моряка-десантника // Дзвінская праўда. – 2014. – 15 ліпеня. – С. 2.
17. **Соловьев, Валерий.** Память благодарных потомков жива/ Валерий Соловьев // Дзвінская праўда. - 2018. - 19 каstryчніка. - С. 4
18. **Соловьёв, Валерий.** Традициям воинской славы верны / Валерий Соловьев // Дзвінская праўда. - 2019. — 26 лістапада. — С. 4.
19. **Соловьев, Валерий.** На «Вахте памяти» / Валерия Соловьев // Дзвінская праўда. - 2022. — 29 ліпеня. — С. 4.
20. **Шабалін, Н.** Дэсант у бессмяротнасць / Н. Шабалін // Дзвінская праўда. – 1975. – 31 ліпеня. – С. 2.

Герой Советского Союза МАКЕЕНOK Иван Андреевич // URL: <https://www.morsouyz.by/geroy-sovetskogo-soyuza-makeenok-ivan-andreevich>.

Исполнилось 100 лет со дня рождения Героя Советского Союза — нашего земляка URL: <https://www.d-p.by/2014/07/ispolnilos-100-let-so-dnya-rozhdeniya-geroya-sovetskogo-soyuza-nashego-zemlyaka/> — Дата публ.:15.07.2014



## ЛИТЕРАТУРА

1. **Макеенок Иван Андреевич** // Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. : в 2 т. / ред. И. Н. Шкадов ; М-во обороны СССР, Гл. упр. кадров, Ин-т воен. истории, Центр. арх. – Т. 2 : Любов–Ящук. – М. : Воениздат, 1988. – С. 18.
2. **Макеенок Иван Андреевич** // Долготович, Б. Д. Созвездие героев земли белорусской / Б. Д. Долготович, А. А. Коваленя. – Минск : БелЭн імя Петруся Броўкі, 2019. – С. 261. : ил. – (Беларусь помнит: во имя жизни и мира).
3. **Макиёнок Иван Андреевич** // Навечно в сердце народном / Редкол.: И. П. Шамякин (гл. ред.) и др. — 3-е изд., доп. и испр. — Минск: БелСЭ, 1984. — С. 323.
4. **Макиёнок Иван Андреевич** // Регионы Беларуси : энциклопедия : в 7 т. / редкол.: Т. В. Белова [и др.]. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2011. – Т. 2 : Витебская область : в 2 кн. – Кн. 2. – С. 98–99.
5. **Макиёнок Иван Андреевич** // Республика Беларусь : энциклопедия : [в 7 т.] / редкол.: Г. П. Пашков [и др.]. – Минск : БелЭн, 2007. – Т. 4 : Картография–Минеральные. – С. 619.
6. **Макеенок Иван Андреевич** // Слава и гордость земли Витебской : биографический справочник / сост. М. Н. Пригожий ; редактор: М. П. Кузьмич [и др.]. – Витебск : Витебская областная типография, 2009. – С. 85.
7. **Макиёнок Иван Андреевич** // Твои сыновья, Беларусь! Герои Советского Союза : биографический справочник / ред.: Ю. В. Баженов [и др.] ; худ. ред. П. В. Баранов. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2015. – С. 89.
8. **Кузьміч, М. П.** Макенак Іван Андрэевіч / М.Кузьміч, М.І.Сцепаненка // Імёны, асобы, лёсы: ураджэнцы Віцебшчыны ў далёкім і блізкім замежжы - Мінск : Літаратура і Мастацтва, 2012. - С. 186.
9. **Кузьміч, М. П.** Макенак Іван Андрэевіч / М.П. Кузьміч, М.І. Сцепаненка // Наши земляки ў далёкім і блізкім замежжы: біяграфічны даведнік. — Віцебск : Вітеб. обл. тип., 2007. - С. 110.
10. **Макеенак Іван Андрэевіч** // Памяць: Верхнядзвінскі раён : гісторыка-документальная хронікі гарадоў і раёнаў Беларусі : у 2 кн. / рэдкал.: У. С. Богаў [і інш.]; уклад. А. Ф. Бубала ; мастак
7. **Лавринович Эдуард Викторович** // Слава и гордость земли Витебской : биографический справочник / сост. М. Н. Пригожий ; редактор: М. П. Кузьмич [и др.]. – Витебск : Витебская областная типография, 2009. – С. 77.
8. **Лавринович Эдуард Викторович** // Твои сыновья, Беларусь! Герои Советского Союза : биографический справочник / ред.: Ю. В. Баженов [и др.] ; худ. ред. П. В. Баранов. – Минск : БелЭн імя П. Броўкі, 2015. – С. 82.
9. **Лавринович, Э. В.** Огненные рельсы / Эдуард Викторович Лавринович ; лит. запись А. Кейзарова. – 2-е изд-е. – Минск : Беларусь, 1974. – (Мемуары).
10. **Лавринович Эдуард Викторович** // Партызаны Беларусі = Партизаны Беларуси = Partisans of Belarus / [автор идеи: Дмитрий Жук ; автор текста и составитель: Олег Усачев]. - Минск : Беларусь, 2024. - С. 19.
11. **Лаўрыновіч Эдуард Віктаравіч** // Памяць: Верхнядзвінскі раён : гісторыка-документальная хронікі гарадоў і раёнаў Беларусі : у 2 кн. / рэдкал.: У. С. Богаў [і інш.]; уклад. А. Ф. Бубала ; мастак Э. Э. Жакевіч. – Мінск : Паліграфафармленне, 2000. – Кн. 2. – С. 35–36.
12. **Лаўрыновіч Эдуард Віктаравіч** // Ваенная энцыклапедия Беларусі = Военная энциклопедия Беларуси / ред. кал.: Л. У. Языковіч (гал. рэд.) [і інш.]. – Мінск : Беларуская Энцыклапедыя імя Петруся Броўкі, 2010. – С. 572.
13. **Алея Герояў** // Дзвінская праўда. – 2018. – 8 мая. – С. 4–5.
14. **Бейдарава, А.** Салдат партыі / А. Бейдарава // Дзвінская праўда. – 1985. – 9 красавіка. – С. 2.
15. **Зубрыцкі, Э.** Гром над вогненнымі рэйкамі / Э. Зубрыцкі // Дзвінская праўда. – 1980. – 21 жніўня. – С. 3.
16. ...І ляцелі пад адхон варожыя эшалоны // Дзвінская праўда. – 2009. – 30 кастрычніка. – С. 2.
17. **Лавринович, Э. В.** Огненные рельсы / Э. В. Лавринович // Неман. – 1967. – № 5. – С. 157–181.
18. **Малашеня, Л.** Низкий поклон за мужество / Лариса Малашеня // Витебские вести. - 2018. - 11 мая. - С. 4

Известный каждому земляку герой URL: <https://www.budakosh.by/2024/02/известный-каждому-земляку-герой/>—

Дата публ.: 29.02.2024

Не ради славы. Эдуард Лавринович. URL: <https://dzen.ru/a/ZCCNyjNUG3GvtCFU> — Дата публ.: 26.03.2023



## МАКЕЕНОК Иван Андреевич 15.07.1914 – 28.03.1944

### Место рождения

д. Городиловичи Верхнедвинского района Витебской области

### Род деятельности

Участник Великой Отечественной войны

### Годы службы

1936 – 1944

### Воинское звание

старшина

### Награды и премии

Герой Советского Союза (1945),  
орден Ленина, медаль «За боевые заслуги».

Родился 15 июля 1914 году в деревне Городиловичи Верхнедвинского района Витебской области в семье крестьянина. Белорус. Образование начальное. Работал в колхозе. В Военно-Морском Флоте с июня 1941 года. Служил в морской пехоте Черноморского флота. Участвовал в обороне Одессы и Севастополя, боях на «Малой Земле».

С апреля 1943 года Макеенок И.А. назначен в 384-й батальон морской пехоты Черноморского флота на должность заместителя командира отделения автоматчиков. Осенью 1943 года участвовал в десантных операциях по освобождению городов Таганрога, Мариуполя и Осиенко (ныне Бердянск). За отличное выполнение боевых заданий командования в боях за освобождение города Мариуполя в сентябре 1943 года он был награждён медалью «За боевые заслуги».

Во второй половине марта 1944 года войска 28-й армии начали бои по освобождению города Николаева. Чтобы облегчить фронтальный удар наступающих, было решено высадить в порт Николаев десант. Из состава 384-го отдельного батальона морской пехоты выделили группу десантников. В неё вошли 55 моряков, 2 связиста из штаба армии и 10 сапёров. Проводником

пошёл местный рыбак Андреев. Одним из десантников был старшина 2-й статьи Макеенок И.А.

Двое суток отряд вёл кровопролитные бои, отбил 18 ожесточённых атак противника, уничтожив при этом до 700 солдат и офицеров врага. Во время последней атаки фашисты применили танки-огнемёты и отравляющие вещества. Но ничто не смогло сломить сопротивление десантников, принудить их сложить оружие. Они с честью выполнили боевую задачу.

28 марта 1944 года советские войска освободили Николаев. Когда наступающие ворвались в порт, им предстала картина прошедшего здесь побоища: разрушенные снарядами обгорелые здания, более 700 трупов фашистских солдат и офицеров валялись кругом, смрадно чадило пожарище. Из руин конторы порта вышло 6 уцелевших, едва державшихся на ногах десантников, ещё двоих отправили в госпиталь. В руинах конторы нашли четверых живых десантников, которые не могли подняться: они умирали. Геройски пали все офицеры, все старшины, сержанты и многие краснофлотцы. Геройски погиб и старшина 2-й статьи И.А.Макеенок.

Похоронен в братской могиле в городе Николаев в сквере 68-ми десантников.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 20 апреля 1945 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные при этом отвагу и геройство старшине 2-й статьи Ивану Андреевичу Макеенку было присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

В Николаеве в сквере имени 68-ми десантников установлен памятник. В посёлке Октябрьском на берегу Бугского лимана, откуда уходили на задание десантники, установлена мемориальная гранитная глыба с памятной надписью. В деревне Городиловичи Верхнедвинского района установлен памятный знак - стела в честь Героя Советского Союза.